
为了方便，我把自己的一套房子与母亲
的那套房子打通了，两套房子连成一片，浑
然一体，很多的房门，经常使我和母亲从一
个房间到另一个房间，互相找不见。特别是
晚上，躺在床上忽然想起一件小事，懒得下
床，就拿起床头的电话给母亲那边拨过去，
两个人在一套相邻的房子里用电话嘀嘀咕
咕说上一大阵，感觉怪怪的，仿佛彼此住得
很远。

有一阵，听说楼里五层有一户人家进了
小偷，这一事件使我紧张得好几天夜里无法
入睡。我和母亲商量，晚上把房子的一半空
间锁起来，两个人住到相连的两个房间中，
彼此能够听到。

大概我和母亲都有些孤僻。我们很少邀
请客人来家里闲坐。有时候，实在太沉闷了
也会下决心约上一两位朋友，心里兴奋地筹
备着聚会的餐饮，整日手里拿着一块抹布到
处擦着。但是临了，忽然觉得烧菜弄饭很麻
烦，心里还要不停设想聊天的话题，实在是
累人，终于临阵逃脱，放弃聚会。这样的情
形发生过好几次，我们终于认清了自己的懒

惰本性，邀客人聚会的提议就越发谨慎了。
家里不能没有生气，我开始在阳台上大

肆发展“农业”，在这远离乡土的城市高楼之
上，我从花木市场里选购来散尾竹、变色木、
荷兰铁、国王椰子，橡皮树、冬青……它们一
日日疯长，比我长得都结实；家里的厨房也
不再干净得不忍心做饭了，每天，这里油烟
袅袅，盛满人间烟火，为了收拾饭后残局，我
和家人常常你推我搡，“谦虚地”称赞对方才
是世界上最勤快的人；书房也开始被我们肆
无忌惮地摆开“战场”了，桌上沙发上到处散
乱着稿纸和书籍，一些抽屉半开半合着，如
同一只只话多的舌头。母亲那边还买来了
画架、油画板、颜料，摆开了画画的阵势，一
个外行偏偏画意大发！

母亲无师自通，果然出手不凡。然后，
她端详着自己的大作，号称一万块钱卖给
我，这个价位还是看在我们母女关系的情分
上便宜了我。对于母亲的童心我虽然窃窃
失笑，却一向是大肆支持的，到了母亲这般
岁数，能够没事找事、自得其乐，真是我的福
气！这样一来，满地都是母亲的画样草图，
进入她书房须跳着舞步才行。

我的身体比母亲差，加上我们过分民主
的关系，就越来越像姐俩了，而家是我们永
远的安身之所。

（摘自《广州日报》）
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我认为中国作为全球性大国有以下几
大特征：一是中国的经济实力。中国的经济
转型令人瞩目，预计到2030年或2035年，中
国贡献的GDP将达到全球总量的1/3，中国
经济规模将大于美国和欧洲的总和。

二是中国与发展中国家的关系。中国

对发展中国
家有某种亲
近感，能够理
解发展中国
家面临的各
种问题。根
据 预 测 ，到
2030 年 ，被
称为“南方国
家”的发展中
国家将贡献
全球 GDP 的
67% ，只 有
33% 来 自 发
达国家。所
以，中国自然

会高度重视与发展中国家的关系。
三是“一带一路”倡议。经过大力推动，

中国已投入巨额资金，沿线许多国家对这项
倡议展现出巨大热情，因为它们看到了改善
当前处境的机遇。

此外，不要低估“一带一路”倡议可能给
治理模式带来的巨大变化。目前亚欧大陆
还没有真正强大的地区性组织，我认为未来

新的地区组织可能会诞生，也就是说整个地
区的治理方式会发生革命。人民币在“一带
一路”沿线国家的重要性将越来越突出，中
国在相关项目上的法律话语权将越来越大。

四是中美关系。美国不可能阻止中国
崛起。中国崛起是一个伟大的、非同寻常的
历史时刻，它背后是世界的根本性转变。

中美竞争最根本的问题不在于贸易，而
在于创新。西方认为中国没有真正的创新
能力，无法做出创造性的改变。我认为这是
个很严重的误解。中国社会各个阶层的渐
进式创新积累了巨大的创新思维能力。经
过一个长期的积累过程后，中国现在已经具
备了极强的创新能力，成为了世界创新大
国。

对于西方特别是美国而言，最关键的问
题在于如何找到另一种与中国打交道的方
式。西方不能继续自以为是天下第一、固步
自封，而是要跳出长期以来习以为常的世
界，学会在新形势下生活。我认为，美国最
大的挑战在于学会适应新的世界，接受中国
作为一个实力相当的竞争对手，确定新的合
作形式和对抗形式。

（摘自《人民日报·海外版》）

中国将成为怎样的全球性大国

□马丁·雅克

44.2% ，33.4% ，14.3% ，
1.2%。

这是一组有关医药领域
科研投入的数据。它们，分
别代表了各有约3亿人口的
美国、欧盟、日本和有约 14
亿人口的中国用于医药领域
的研究投入在全球的占比。

“显而易见，拥有全球1/
5人口、已经成为世界第二大
经济体的我国，医药领域的
科研投入，与发达国家和地
区相比，明显落后。并且，在
严重不足的现有投入中，还
没有设立常态性的临床医学
研究基金。这就严重制约了
本来基于巨大人口资源，应
当有重大成果的我国临床医
学科技成果的产生。”谈起医
学科技创新，全国政协常委、
中国工程院院士王辰非常焦
急。

医学和生命科学，被世
界公认是 21 世纪居于科技
创新核心地位、最具发展前
景、对产业和经济拉动最大的领域。如
果未及时明智应对，错失这一发展机会，
我国建设科技强国和健康中国的国家战
略，实现高度现代化的国家目标会受到
直接影响。

作为临床医生，王辰发
现，我国医学健康关键核心
技术受制于人、多数专利药
物和大型医疗设备依赖进口
的局面依然严峻，这导致我
国百姓的健康安全存在巨大
隐患。要解除这样的隐患，
只能自力更生提升本国的科
研能力和水平。

“但创新需要系统的生
态支持才能完成。在诸多构
成创新生态的要素中，资源
是至为重要的因素，而基金
制度又是科技资源中至关
重要的主体内容。因为，科
学基金是实施创新的必要
物质支撑条件，是激发和支
持创新的关键要素。”王辰
强调。

“所以，当务之急是参
考国际可比较情况并基于
我国国情，专门设立国家医
学健康科学基金，侧重于支
持医学健康临床与转化等
研究。”王辰表示，专设国家
医学健康科学基金，用于常
态、持续支持我国医学健康

科技创新，既是国家在满足人民温饱、进
入小康社会之后最为迫切的民生保障需
求，也是在复杂的国际经济形势下拉动
内需最具前景的产业发展动力。

（摘自人民政协网）
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□刘喜梅

家居琐记

□陈染
开车的朋友都曾有过这样的体会：在

很多地方，车辆并道靠挤、靠抢，靠司机“艺
高人胆大”，既危险又易拥堵。正因此，一
段上海高架桥上拉链式交替通行的视频近
日在朋友圈中刷屏，被不少网民赞赏为“教
科书式通行”。据悉，该视频拍摄点是两条
车道“合二并一”处。为此，上海交警在规
定区域设置了标示牌提醒，也在地面画上
了“交替通行”字样。

拉链式交替通行，是指“机动车在车道
减少的路口、路段，遇有前方机动车停车排
队等候或者缓慢行驶的，应当每车道一辆
依次交替驶入”，这是《道路交通安全法实
施条例》的明确规定。换句话说，如果这一
规定得到有效执行，上海高架桥上“教科书
式交替通行”的一幕，理应成为城市交通常
态。之所以没有，不能说其他地方的司机
都忽略了这个规定，或者说因为司机素质
暂时还达不到，只能说不少城市的精细化
治理还没有到那一步。

有人说，上海道路上的秩序井然，是因
为有探头抓拍，是罚出来的。但良好秩序
的形成，从来离不开外力的约束。当然，城
市精细化管理靠的不仅是各种法律法规，
更是群众的支持和配合。秩序能够带来效

率，这个简单的道理，谁都懂。但是，基于
私利的考虑，抢一秒是一秒的想法仍然存
在。

交规一小步，文明一大步。多年来，世
界各地尽管经济社会发展水平不同，但人
们对文明进步的向往与追求是一致的，一
些闪光的“文明细节”值得体味。

尊重他人、同情弱者也是通理。去年
到缅甸朗姆拉邦看当地有名的清晨布施活
动，间或看到一两位不守规矩的穷人，间插
在僧人队伍之中，抢拿布施的食品、点心，

但当地人不以为意，并没有呵斥或厌恶。
对残疾人士的尊重最能体现一个社会的爱
与关怀。例如欧洲很多公共设施都考虑周
到，城市公共汽车车门脚踏可以升降，让轮
椅上下。

在欧美，即便是乡野小酒店，也都清爽
干净。居民院落的草坪不定期修剪，邻居
也会抱怨。下雪天更是要扫尽门前雪，否
则可能会被罚款。欧洲的阿尔卑斯山地区
湖光山色、乡村小镇美如画，其中一个关键
就是环境整洁。与国内爱在家里摆花弄草
不同的是，当地人首先要把窗台、阳台上养
满花，这跟德国人习惯于把窗帘正面对窗
外道理是一样的。说到底，讲究卫生是一

个习惯问题。柏林的一位中餐馆老板曾对
我透露一个“秘密”——从饭后餐桌的干净
程度可以猜出就餐者是哪里人：德国顾客
吃过后比较干净清爽，日本顾客吃过后感
觉似乎没人在这吃过饭……

千里之行，始于足下。文明之美在身
边，在远方，更在细节。不要小视车辆通
行、办事排队这些“小问题”，它的确体现着
一个城市的文明状况。“教科书式交替通
行”的默契画面背后，是行云流水般的秩序
之美，所有人都是受益者，所有人也都该是

行动者。每个人都是文明的力量，恰似如
画风景里，每片树叶都有构图的意义。

（摘自北青网 新京报网）

秩序之美即是文明之美

□向长河 舒圣祥

近日，内蒙古鄂尔多斯市鄂托克前旗北
极神绒牧业研究所的科研展厅对外开放，几
十项农牧业生产领域的专利技术揭开神秘
面纱。其中，绒山羊光控增绒技术成为最大
亮点。目前，该技术已在内蒙古、甘肃等省
份的众多企业中成功推广。

千百年来，在牧民们心里，绒山羊“冬季
长绒、暖季不长绒”的观点早已固化，而北极
神绒牧业研究所负责人郝巴雅斯胡良的偶

然发现，颠覆了这一传统观念。“我在某个羊
圈中，发现了绒山羊暖季长绒的奇特现象，
从那以后，我对此进行了深入研究。”郝巴雅
斯胡良介绍说：“褪黑激素是一类主要由哺
乳动物第三脑室后壁的松果体分泌的一种
高度保守的吲哚类激素。我们的研究表明，
光照信号作用于绒山羊的神经系统，经神经
调节传至松果体，可以使松果体分泌褪黑激
素，从而启动绒山羊绒毛的生长。我们发
现，短光照通过促进褪黑激素的分泌，进而
促进绒毛的生长；反之，长光照可抑制褪黑
激素的分泌，进而抑制绒毛的生长。”

多年的研究后，郝巴雅斯胡良团队最终
得出结论：在绒山羊绒毛的非生长期，人为
控制绒山羊接受日照的时间，可增加其体内

的褪黑激素含量和分泌时间，使其在绒毛非
生长期提前生长绒毛，从而延长绒山羊整个
绒毛生长期。

“它的核心在于利用专用暗棚，再结合
限时放牧技术来实现限制日照时间，最终达
到提高体内内源性褪黑激素的分泌量和维
持水平，实现新的绒毛产量。”郝巴雅斯胡良
说。

在鄂托克前旗的牧场中，牧民们告诉记
者：“在自然条件下，绒山羊一年只能抓一次
绒；但是光控增绒技术不仅提高了绒毛产量
和长度，还能实现一年进行春、秋两次抓
绒。”

当地绒山羊养殖实践表明，光控增绒技
术不仅能够提高羊绒产量，也在极大程度上
缓解了草场压力。由于放牧时间由传统的
15小时缩短到7小时，可有效减少因放牧时
间过长而对草场的踩踏，实现了草原良好的
生态效益和养殖户经济效益的双丰收。

（摘自《科技日报》）

新技术让山羊实现暖季长绒

□张景阳

银屑病俗称“牛皮癣”，是一种易复发
的慢性炎症性皮肤病。感染是银屑病最常
见的诱因，饮酒、吸烟、药物和精神因素也
都可诱发银屑病。

当前，银屑病并无根治方法，其治疗目
的以控制症状、改善患者生活质量为主。

根 据 中 国 银 屑 病 治 疗 指 南（2018 简
版），银屑病的治疗应根据患者的具体情况
进行正规安全个体化的治疗，轻度以外用
治疗为主，中重度可使用系统治疗，对传统
系统性药物治疗效果欠佳的患者可适当选
择靶向生物制剂治疗。

不少银屑病患者苦苦寻找可以将其根
治的方法，甚至盲目相信江湖游医口中所
谓祖传秘方。专家提醒，患者一定不要轻
信游医，不能听信一时治愈的不切实际的
方法。乱用药、盲目听信广告是银屑病很
常见的治疗误区，如此并不能治愈银屑病，
反而可能会损害到身体健康。银屑病本身
不会致命，但是如果治疗不当，引起的毒副
作用却可能致命。有些患者听信可以治好
银屑病的“秘方”，根本不考虑毒副作用，再

到医院就诊时肝功能已经
一塌糊涂。

近年来，越来越多的生
物制剂的上市为银屑病患
者提供了更多选择。专家
介绍，在银屑病治疗方面，
生物制剂的适应症主要是
皮损面积大于 10％的中重
度银屑病患者。皮损面积
大于 10％的银屑病患者仅
使用外用药物很难解决问
题，建议进行系统治疗。传
统系统疗效不佳时，可以考
虑使用生物制剂，特别是年
轻患者，一开始就可使用生
物制剂。在使用生物制剂
之前，感染、结核和肝炎患者的筛查非常重
要，使用过程中也要进行定期随访，排除肝
炎、结核等感染疾病。

此外，患者的依从性是银屑病治疗的
主要挑战。银屑病不仅仅是一种皮肤病，
更是一种系统性疾病。由于病程较长，银

屑病需要进行长期疾病管理，很多患者会
因此伴有不同程度的负面情绪，这也同时
在一定程度上影响病情。通过患者教育、
医患沟通、个体化的有效治疗，可以提高银
屑病患者的依从性。

（摘自《广州日报》）

治疗银屑病别信“秘方”
□王婧

1912 年，冯如创建的广东飞机制造
厂制造出了飞机。

辛亥革命爆发后，冯如被任命为广
东革命政府飞机长，成为中国第一个飞
机长；1912年3月，他制造出中国第一架
飞机——冯如二号；中国近代空军脱胎
于北伐时期，历次征讨军阀多赖广东空
军协同作战；抗战爆发前，广东省的空军
实力居于全国各省之冠。

第一次飞机军用
1933 年第 192 期《飞报》刊登的《广

东空军进展史》一文，详细记述了广东
空军的缘起、战绩与兴衰。民国成立
后，孙中山先生积极提倡航空救国，并
在南方领导革命，筹建空军。1914 年，
在爱国华侨的资助下，广东旅美华侨杨
仙逸协助国民党驻美洲总支部部长林
森训练国民党空军人才，倡办“中国国
民党空军学校”。

1917年，首期20名学生毕业后，在美
国组成“中国国民党飞机队”，后与杨仙
逸回到广州。时值孙中山在广州成立革
命政府，遂在广州东郊濒临珠江之大沙
头开辟水陆飞机场，杨仙逸任队长，此为
广东空军之肇始。

1915 年后，督粤军阀龙济光受袁世
凯之命，残杀革命党人，引起海外华侨公
愤。他们捐资购买飞机，由广东籍飞行
家谭根带回，讨伐龙济光。龙济光虽在
观音山（今越秀山）建筑炮楼、布置铁丝
网，但终因慑于飞机之威而被滇桂护国
军和广东民军击败。此为中国第一次飞
机军用。

1917 年，孙中山在广东建立大元帅
府，拟组织飞机队，时已委张惠长、陈庆
云谋划，但因广东都督陆荣廷从中掣肘，
未能如期进行。孙中山遂派陈炯明、许
崇智入闽组织军队回粤讨桂，同时在漳
州成立飞机队，由杨仙逸、李光辉、叶少

毅主持。不久，又派张惠长、阿庆云、吴
东华等在广东秘密成立飞机队，在澳门
借地训练。1918年，大元帅府下设航空
处，李一谔任处长，张惠长为副处长，此
为广东空军最初组织。

广东军事飞机学校
1912年，陆荣廷入粤任广东都督，委

派谭根组织航空学校，兼飞机队长，广东
航空学校由此而生。只可惜，谭根唯利
是图，不思发展，竟与马济等朋比为奸，
以致学校开办数年，竟无一名学生毕业，
早期广东航空教育迟迟未得发展，谭根
难辞其咎。

1924年9月，为培养中国革命空军骨
干力量，广东军事飞机学校在广州东山
大沙头革命航空基地正式成立，其教学
形式仿效苏联军队办学模式，由苏联顾
问、革命军政府航空局代局长李糜兼任
校长，聘请苏联、德国空军军官任教官。
这是中国最早建立起来的一所新型军事
航空学校，它与黄埔军校同为国共合作
的成果。

该校在第一次国内革命战争时期开
办两期。第一期仅招10名学生，为黄埔
军校第一期优秀毕业生和广东飞行修理
厂工人，当时拥有4架教练机。1925年7
月李糜回国后，航空局长张治中兼任校
长，黄光锐、关荣、周宝衡等任教官，第二
期招生20名。1927年，张惠长继任校长，
黄毓佩任教育长、丁纪徐任飞行主任，公
开招收第三期学生甲班 35 名、乙班 65
名，学制两年。

1928年3月，周宝衡继任校长。1929
年4月甲班32人毕业，见习员7人；10月
乙班36人毕业，见习员4人。同年11月，
该校招收第四期学员100名。翌年1月，
周宝衡被免职，国民革命军第八路军指
挥部航空处长张惠长兼任校长，改称广
东空军学校。

此后，杨官宇、刘植炎先后代理校
长，因学校管理不善，引起学生罢课，纷
纷离校，只有51人留校。1931年4月，该
校50余名毕业生均至各飞机队任职，成
为广东空军的中坚力量。

（摘自《羊城晚报》）

中国最早的空军和航空学校

□周利成


